

Editorial / Editorial

Mercedes Delgado Fernández

Directora de la Revista

Escuela Superior de Cuadros del Estado y del Gobierno, La Habana, Cuba.

mercedes@esceg.cu

El segundo volumen y primer número de APyE Revista Cubana de Administración Pública y Empresarial del año 2018 pone a disposición de todos los interesados un conjunto de artículos originales e informe técnico de diferentes contextos, niveles de dirección y ámbitos de la administración pública y empresarial.

Destacan las temáticas de la superación de los cuadros en administración pública y la valoración de su impacto, la conceptualización del modelo económico y social de desarrollo socialista, las ciudades sostenibles e inteligentes ante la transformación digital, la gestión integrada sostenible de unidades productivas en el ámbito local con limitaciones de recursos naturales, las buenas prácticas de precios en el comercio exterior, de la gestión de la producción del huevo, una estrategia competitiva en la industria alimentaria, y por último el perfeccionamiento de la educación cubana.

El primer artículo es un informe técnico que valora el impacto de la superación de los cuadros de la Administración Pública en las principales transformaciones de la Fiscalía General de la República de Cuba desde hace 6 años, después que se aprobaron los Lineamientos de la Política Económica y Social del VI Congreso del Partido. Los resultados se han expuesto en la Asamblea Nacional del Poder Popular y en los Talleres de impacto de la Escuela Superior de Cuadros del Estado y del Gobierno.

El segundo artículo ofrece una visión general de la Conceptualización del modelo económico y social cubano de desarrollo socialista en lo concerniente a los dos pilares fundamentales del socialismo: la propiedad socialista y la planificación. La forma de propiedad predominante es la socialista de todo el pueblo, aunque están presentes diferentes formas de propiedad sobre los medios de producción.

Una apuesta innovadora para ciudades inteligentes y sostenibles que contribuya a la superación de los cuadros en administración pública en la Escuela Superior de Cuadros del Estado y del Gobierno es el tercer artículo. Se proponen los Laboratorios Urbanos bajo el sello de una transformación digital hacia el modelo económico y social cubano de desarrollo socialista que está construyendo la nación, alineado con la Agenda 2030 para el Desarrollo Sostenible.

Concebir la gestión estratégica integrada de los recursos naturales en función del desarrollo local y la conservación ambiental desde el diagnóstico en las unidades productivas de los territorios áridos con orientación agroproductiva es el objetivo del cuarto artículo. La propuesta se ejemplifica con la ganadería y agricultura en Sonora, México, que es un territorio limitado en el recurso agua.

El procedimiento general para la revisión de los precios externos en las operaciones de compra, antes de su presentación al comité de contratación, constituye un instrumento efectivo de control y de elevación de la eficiencia y eficacia en las importaciones en Cuba. El quinto artículo evidencia la necesidad del correcto análisis de los precios externos, del comportamiento de las materias primas, la elaboración del pliego de concurrencia y el dominio de las normativas del comercio exterior.

El sexto artículo muestra las buenas prácticas productivas de las mejores granjas avícolas en rendimiento y productividad con el enfoque de procesos, el cumplimiento de las normas técnicas, la gestión de la seguridad animal y la organización de las etapas del proceso de producción hasta determinar un modelo de referencia y el cálculo del índice general de la gestión de la producción de huevos.

Una estrategia coherente, armónica e integral para la competitividad de las empresas del Grupo Empresarial de la Industria Alimentaria (GEIA) se expone en el séptimo artículo, el que puede servir de guía para otras empresas cubanas. Se basa en los costos de calidad como elemento del control de gestión, la gestión del cliente interno y de rendimiento de la calidad con indicadores y metas hasta el 2025, utilizando herramientas de diagnóstico, el cuadro de mando integral y el análisis prospectivo sistemático.

Una exigencia en la gestión de la administración pública cubana lo constituye la generalización de los resultados del experimento pedagógico del III Perfeccionamiento del Sistema Nacional de Educación, lo que se expone en el artículo octavo. Se diseña una propuesta de acciones por la administración central y local, entre las cuales se priorizan las referidas a los recursos humanos en los diferentes niveles de dirección y la preparación de funcionarios y docentes.

Mayo 2018